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▶▶今月の主な記事
特別展示　
世界遺産を掘る

理事の主張　
支部単位での受注を提案

改修のその後～共同
アトリエpunto～

時間とは

3 4 5 6

何でも
コール
Tel.075-382-1021　Fax.075-394-3201

協同組合では、組合員とのコミュニケーションを円滑にし、
組合員のための組合をめざすため「何でもコール」体制を
つくりました。まずは担当、福本まで。

（建ちゃん）

　組合へのご意見・ご要望・苦情…
　どんなことでもお気軽に！

祖父 祖母 父 母

建ちゃん 協ちゃん 弟 娘

いとこ01 いとこ02 叔父 叔母

周年実行委員長のあいさつ
　昨年の京都市役所広場での60周
年の建ちゃんまつりで組合員のみな
さまと協力してイベントを達成する
楽しさと充実感を感じ、周年実行委
員会を継続して取り組んできました。
いざ当日、天候にも恵まれ沢山の方
に足を運んでいただき会場は大変賑
わいました。
　実行委員会で試行錯誤を繰り返し、
不安を抱えながらでしたが、組合員

のみなさま方の活気あふれるご協力
で無事イベントを終えることができ
ました。
　日頃なかなかコミュニケーション
がとれない組合員と交流できたのも
このようなイベントがあるからだと
再確認した所存です。
　この経験を生かし、これからの活
動の糧になればいいなと思います。
最後になりましたが、ご協力いただ
いたみなさま。暑いなか、本当にあ
りがとうございました。（岩井泉二郎）

建設業体験コーナーの様子

快晴の空の下で大盛況。組合の新しい姿 　　　　

建ちゃんの京都まちづくりフェスタin梅小路公園
　7月3日に梅小路公園「緑の館前広
場・イベント室」にて周年実行委員会
による「建ちゃんの京都まちづくり
フェスタ」を開催しました。
　梅雨の合間の快晴の空の下、フェス
タには親子連れの一般市民や観光客を
中心に延べ2000人を超える参加者が
訪れました。
　建設業体験コーナーや高所作業車
コーナー、防災ゲームコーナーなどの
体験ブースや飲食ブースは大賑わい
で、フェスタ後半では販売ブースや飲
食ブースの多くが「売り切れ」になる
ほどでした。
　岩井泉二郎周年実行委員長は開会の
あいさつにて「このフェスタに賛同く
ださった多くの組合員・関係者・職員
のみなさんのお陰で本日フェスタを開
会することができました」「参加者であ
る一般市民のみなさまに楽しみながら
建設業や協同組合を知ってもらえるよ
うに盛り上げていきましょう」と発声。

　フェスタの様子は京都新聞・建設経
済新聞・建設タイムズ（新聞記事）、ま
いぷれ下京・東山（WEBサイト）など
幅広いメディアに取り上げられ、フェ
スタの参加者にも組合の存在を広く伝
えることができました。� （編集部）

イベントを達成する楽しさと充実感
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継続は力なり、とにかく実行してみましょう ／組合イベント開催の経緯 

建ちゃんの京都まちづくりフェスタin梅小路公園

　今回、梅小路公園にて実施いたしま
したイベントの開催の経緯としまして
は、第一に昨年、京都市役所前広場及
びゼスト御池にて行った60周年のイ
ベントがきっかけとなり、「10年後に
行う全京都建設協同組合の70周年記
念イベントに向け、今回の経験を元に
組合員の有志のみなさまと一緒に規模
の大小は問わず、継続的にイベントを
開催し続けていくことができればいい

なぁ」という想いやご意見が、60周
年イベント実行委員会のメンバーから
出てきたことが基本にあります。
　イベントの準備を始めるにあたって
「基本的にイベントをやりたい組合員
さん・企業・支部による、規模の大小
は問わない手作りのイベントを継続的
に行う。また、組合本部からのイベン
ト経費の支出はなし」ということでス
タートしました。出店・イベントの内

容については、「何ができるのか？何
をしても良いのか？」等々わからない
ことも数多くありましたが、イベント
会場の使用ルール等とのすり合わせも
しながら「今回は、とにかく実行して
みましょう」「一度やってみたらわかる
でしょう」という感じで行いました。
　職員のみなさんも本当にお疲れさま
でした。ありがとうございました。ま
た、よろしく！！� （北村篤史）

室内装飾仕上 クロス、表装、床施工、ダイノックシートガラスフィルム、障子張り、カーテン
ブラインド、キッチンパネル施工

畳・ふすま・インテリア畳・ふすま・インテリア

土木工事関係

建築工事関係

鉄・アルミ･ステンレス・耐候性鋼材まで幅広く取り扱っております。
金属に関することなら何でもお気軽にご相談ください。
また、通販にてアルミ庇・アイデア商品等多数販売しております。
まずは当社ホームページをご覧ください。

株　式　会　社 三　 田
京都府久世郡久御山町野村村東147-2
TEL（075）631-7833　FAX（075）631-7857
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絆と信頼関係を強められる機会に
　組合員有志のみなさんによる、
組合のイベントの継続的な実行を
繰り返すことにより、京都府民の
みなさまへの当組合の知名度、各
組合員企業の知名度を高めていき、
府民のみなさまと私たちの絆や信
頼関係が構築できればよいと考え

ています。また、同時にイベント
の準備の周年実行委員会などにも
有志の方々には積極的に参加して
いただき、組合員同士の絆と信頼
関係、組合員と組合職員との絆や
信頼関係もさらに強めていければ
幸いと考えています。�（北村篤史）　

１ 高所作業車コーナーは終日大賑わ
いでした。

２ 防災ゲームコーナーでは消火器の
使い方を子ども達が体験。

３ 気合一発！だるま落としゲームや
的当てゲームも。

４ 飲食・販売ブースにも沢山のお客
さんにお越しいただきました。１

２

３

４
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「特別展示 世界遺産を掘る」 京都市考古資料館  文化財

　現在、京都市と公益財団法人�京都
市埋蔵文化財研究所では、特別展示「世
界遺産を掘る！」を京都市考古資料館
にて開催されています。
　平成6年（1994年）、京都市・宇治市・
大津市の17箇所の寺社、城郭が「古
都京都の文化財」としてユネスコの世
界遺産（文化遺産）に登録されました。
　これらの寺社・城郭では、史跡整備
事業や防災工事などの機会に多数の発
掘調査が行われ、古代から近代にいた
る建物・庭園の移り変わりが明らかに
なるとともに、さまざまな遺物が出土
しています。
　今回の展示では、京都市内の寺社・
城郭はもとより、宇治市の平等院、大
津市の延暦寺・坂本里坊の調査成果や

出土遺物を陳列することで、普通の観
光案内とは異なる考古学的な調査・研
究の視点から、世界遺産「古都京都の
文化財」を紹介しています。特別展示
は11月27日（日）まで。�（谷口弘樹）
開館時間：午前9時～午後5時
� ※入館は午後4時30分まで
休 館 日：��月曜日（祝日の場合は開館、

翌平日が休館）
入 館 料：無料

危険から目をそらさず、万全の対策を  建設工事事業部

　4月の熊本地震では、震度7が2回、
震度6強が2回、震度6弱が3回震度
7の揺れが繰り返し同じ地点で起きま
した。これら短期間に繰り返された“想
定外”の強い揺れは今、建物の耐震基
準をも揺るがしています。
　新しい超高層ビルの多くはすでに、
免震・制振装置を備えて繰り返しの揺
れも考慮して設計されていますが、新
耐震基準に基づく木造住宅などさえも
倒壊させた脅威ははかりしれません。
すなわち、最新の耐震基準であっても、
今回の熊本地震には対応できなかった
ケースがあるということです。
　耐震基準が厳格化されても、現在の
工法から接合部の金具を増やす程度で

対応できるため、コストは1軒当たり
数十万円程度の上昇で済むのではない
かとの見方もありますが、新設ならば
まだしも、無数にある既存住宅の耐震
補強を行うのは、そう簡単なことでは
ありません。
　さらに深刻なのは、耐震基準を満た
さない古い住宅が全国に約900万戸
も残っていることです。細い路地を挟
んで、旧耐震の古い木造住宅が集まる
木造住宅密集地の解消は、京都など大
都市でも重要な施策の一つであり続け
ています。しかし、所有者に建て替え
を強制できないため、解消は遅々とし
て進んでいません。
　阪神・淡路大震災のときもそうでし

たが、死因の9割は住宅倒壊による『圧
死と窒息死』なのです。今回もそうで
した。つまり『地震で人が亡くなる』
のではなく『潰れた家で人が亡くなる』
のです。家の耐震化をはかり、家具を
固定するなどして部屋の中を『安全な
空間』にしない限り、地震災害から逃
れることはできません。水や食料の備
蓄はその次の話です。
　我が身と大切な家族を守るために、
危険から目をそらさずに必要な情報を
しっかりと把握し、万全の対策を講じ
ることこそが、地震に対する正しい心
構えなのではないでしょうか。
� （河原良樹）

出土した遺物

　「世界遺産」は、1972年のユネ
スコ総会で採択された「世界の文
化遺産及び自然遺産の保護に関す
る条約」（世界遺産条約）に基づいて
世界遺産リストに登録された、遺

跡、景観、自然など、人類が共有
すべき「顕著な普遍的価値」を持つ
物件のことで、移動が不可能な不
動産やそれに準ずるものが対象と
なっています。
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法律Q&A 毎月第一水曜日
無料法律相談

技術交流と仲間意識向上のため、支部単
位での受注を提案

理事の主張

　建設工事事業部の5ヵ年計画・目
標が発表されて3ヵ月が経過しました。
　私は、受発注の方法の一つとして、
支部単位で受注することを提案した
いと思います。支部で受注すること
のメリットとして「①仕事を通して
技術の交流をはかる機会になる」「②

仲間意識が生まれる」の2点を挙げ
てみました。また、請負金額の一部
（数パーセント）を支部活動費として
支部財政に組み入れ、その資金をも
とに組合員の交流や組合員拡大に活
用していければ活動の幅も広がるの
ではないでしょうか。

　「他人のために何か役に立つこと
ができれば、ひいては自分も幸せに
なれる」という南米ウルグアイのホ
セ・ムヒカ前大統領の言葉を胸に、
これからも組合活動をしていきたい
と思っています。ともに頑張りま
しょう。� （田中　守）

※��ホセ・ムヒカ前大統領　
　ホセ・アルベルト・ムヒカ・コルダノ。
ウルグアイの第40代大統領（2010

年３月～2015年２月）
　愛称はエル・ペペ。彼は給与の大
部分を財団に寄付し、月1000ドル

強で生活しておりその質素な暮らし
から「世界で最も貧しい大統領」とし
ても知られている。

認知症の母につきまとう男性が後見申立
を妨害

�Q 　母一人子一人の家族です。母は
京都で、私は名古屋に住んでいます。
母の不動産を管理している会社から母
の言動が気になるとの連絡を受け、母
と話しをしようとしましたが、近所の
男性がくっついて来て、認知症ではな
いと言ったり、私が区役所の介護認定
の申請をしたところ、男性は母を同行
させて申請を取り下げさせました。母
も外見的には元気で、自分自身も認知
症ではないと言い張り、男性に同調し
ているので大変困っています。
　不動産管理会社が書類に住所氏名を
書いてもらおうとしたところ「忘れた」
と言って自分では書けなかったのが発
端でした。このような状態でも、家庭
裁判所の後見人の申立はできるので
しょうか。
　また、母が申立に協力しない場合、
どうしたらよいでしょうか。�

�A 　近所の男性はお母さんの財産を
狙っているか、お母さんの財産で自分
の生活の一部をまかなっていると思わ
れます。高齢者で判断力が不足してい
るところに、親しい異性が近寄り、預
貯金を使ってしまう事件が多くなって
います。
　また、京都と名古屋のように離れて
住んでいるので、日常生活の様子や日
頃の言動の変化が掴めず、外見的にも、
はきはき話しをしたりするので認知症
を発症しているかどうか気がつかない
こともあります。このケースでは資産
管理をしている不動産会社が気づいた
というケースとなります。
　おかしいと感じたらまず本人と接触
してみることですが、本件では近所の
男性が接触を妨害しているとのことで
す。このような場合は、まず、母親の
最近1年間の間に行った病院を訪ね

て、事情を話した上で、診察にどの程
度来ているのか、健康状態特に精神状
態がわかれば聞き出して下さい。精神
状態についての診断書がとれればいい
ですが、仮に取れなくても裁判所に後
見人の申立後、鑑定に付されますので、
診断書がない事情を書いておけば診断
書なしでも申立は可能です。本人の同
意は不要です。
　同時に、財産が狙われているらしい
場合は、緊急の申立として財産管理人
を選任するよう申立をしておくことで
す。財産管理人の選任の方が必ず先な
ので財産の散逸は一応止まります。
　裁判所の鑑定に付する方針が決まれ
ば、妨害はできませんので、鑑定医の
病院に連れて行くか、出張してもらい
診断をしてもらえます。
� （ 京都第一法律事務所 ）� 弁護士　　奥村一彦
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建築家／リサーチャー。1984年愛知県生まれ。2007年神戸大学文学部人文学科芸術学専修卒業。
建築に関する取材執筆、物件活用提案、調査成果物やアーカイブシステムの構築など、編集を軸にし
た事業を行う。2008年には、より多くの人が日常的に都市や建築へ関わるチャンネルを増やすこと
をねらいとし、建築リサーチ組織RADを共同で開始。寄稿書籍に『レム・コールハースは何を変え
たのか』（2014）。2014年度から京都精華大学非常勤講師、2016年度から京都建築大学校非常勤講師。

Profile

榊原 充大
Mitsuhiro�Sakakibara

　4回にわたってお送りする連載「改修のその後」。改
修とは、近年ますます多く行われるようになってきた
既存建物の改善のこと。傷んでしまったところなどに
手を加えるかたちで、新たに面白い使われ方をしてい
る4つの建物を紹介します。今回主に記録していきた
いのは、改修から時間が経った現在、使い手のみなさ
んが、“その改修作業やそれによって生まれた空間にど
んなことを感じているのか”ということです。
・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・
　第3回目となる今回は、京都駅の南に位置する共同
アトリエpuntoを紹介します。2014年4月に終えた
改修は完全なる自主施工で、現在7名の作家さんによっ
て運営されています。岡本里栄さん、嶋春香さん、長
谷川由貴さんにお話をうかがいました。
＜puntoの建物について＞
　puntoの建物は元カバン工場の事務所でした。
2013年にアート愛好者のオーナーさんが物件活用の
ためにHAPSに相談に。塾にするという案もあったよ
うですが、それならばアーティストに使ってもらいた
いというオーナーさんの強い意向がありました。
　時を同じくして、アトリエを探して様々な不動産屋
さんを当たっていた嶋さんと長谷川さん。アトリエ用
となると手を入れないと使えないような物件しかない、
にもかかわらず原状復帰義務がある、という不動産的
制約に頭を悩ませていました。その後知人の紹介で
HAPSを知り、出会ったのがこの建物でした。
　物件を見た最初の反応は「暗いし汚い……広いけど
どうしたらいいんだろう？」というもの。大人数で借
りることは当初想定していませんでしたが、友人知人
にアトリエを探す作家が多く、現在の形へ。2013年
のうちに契約を済ませ、大学院卒業の2014年の3月
以降の施工を予定していました。
＜完全自主施工だった改修＞
　「何かはしないといけないとは知りつつ、こんなにも
か、って思いました」と当時を振り返る改修は、完全な
る自主施工。ワンフロアの空間には新しく間仕切り壁
がつくられ、既存壁と天井は丁寧に塗装されています。
　punto完成の2014年4月は、お披露目のためのグ
ループ展開始時期。施工前からその予定がいわば「締切」
となり、目標が明確に。展示場所を探していた同展出

展者のみなさんにも手伝ってもらい、材料は大学時代
から付き合いのある材木屋さんに発注。工具もメンバー
の私物を活用したりさらに買い足したりしながら、施
工経験のないメンバーながら経験者に助けを求めつつ
施工を進めていきました。
　「作品制作のときよりボロボロになりました」という
施工中は、網戸となるはずの額縁が垂直すぎて歪んだ
サッシに合わなかったり、空いた床の穴を残材でふさ
いだり、ペンキのにおいの中、部屋で天井の塗装をし
たり、インパクトドライバーだけでコンクリートに穴
を開けたり、苦労も多くありました。
＜完成後約2年が経って＞
　「窓サッシの立て付けが悪い」「クーラーが業務用なの
でメンテナンス代と電気代がかかりすぎて使えない」
など、2年経って思うところはあっても、puntoはメ
ンバーにとっての「第2の家」。閉じ切らない空間の仕
切りが、お互いに何をやっているか分かる心地よさを
生み出しています。
　とりわけ特徴的なのはこのスペースの運営方法。2ヵ
月に1回は行っているというメンバーの誕生日会、水
やり表が出席確認にもなる植物の栽培、準備のため半
強制的な大掃除の機会をつくるアトリエ公開など、無
理なく持続可能な運営がなされています。「注文してい
るわけじゃないのにみんなが自主的にやってくれてる
んですよね」という意見自体が、この場を表している
ように感じます。
　将来、近隣への京都市立芸術大学の移転も予定され
ているこの地域。「私たちはその時もういないかもしれ
ませんが、学生たちが入りたいと思うアトリエにした
い」「さらに地域の人に関わってもらえるようになれば」
と、今後の展望を聞かせてくれました。

間仕切りでゆるく仕切られた
内部。手前には居間のようなス
ペースがつくられています

punto外観。庇の上には大小の
プランターが置かれています

改修のその後 ③
共同アトリエpunto
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今回は、平成28年税制改正について記載します。平
成28年度の改正においても、法人税に関して「課税ベー
スを拡大しつつ税率を引下げる」方向性が踏襲され、
法人税実効税率が段階的に引下げられることになって
います。
これは、アベノミクスの成長戦略を推進する内容に
なっています。法人税実効税率の段階的引下げにより、
税収が短期的には減少するが、経済が活性化すること

により長期的には増加する効果が期待されています。
しかしながら、短期的には税収が減ってしまうことに
なるので、別の財源を確保する必要性があり、これが
課税ベースの拡大に結び付きます。平成28年税制改
正においては、平成�28�年４月１日以後に取得する建物
附属設備及び構築物について定率法が廃止され、定額
法に一本化されることになりました。定率法に比べて
定額法は取得初期の償却額が少なくなるため、その分
初期の税負担が増えることとなります。

No.9
『課税ベースを拡大しつつ税率を引下げる?』

公
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新商品「Ｗボード 4×8」リース始めました 機材リース

寸　法：1,219㎜×2,438㎜×15㎜
材　料：ウッドプラスチック
重　量：約39㎏
耐荷重：��最大積載車両重量120トン（強固な

地盤の場合）～ 4トン（軟弱地盤：Ｎ
値2の場合）※平坦な地面を車両が走
行する場合

おすすめポイント
○国産品
○NETIS登録品
○自然に優しい原材料使用
○�プラシキより細かくて数が多い滑り止め

時間とは
　早起きは三文の徳（得）ある禅寺の
お坊さんに教えていただいた言葉の
ひとつに「お金も時間も使うもの」と
いうものがあります。「お金がない、
ない」と言ってお金に追われているの
もお金に使われていますが、逆に、
お金持ちになってもお金のことしか
考えていないのもお金に使われてい
るということです。
　同様に、「忙しい、忙しい」という
のは時間に使われていることになり
ます。お金も時間も使うものという
のは、お金も時間も自分でコントロー
ルしなければならない、さらに言えば、
お金や時間をコントロールすること

で、自分の人生をコントロールをす
ることができる気がします。
　一方、「時は金なり」という言葉が
あります。ベンジャミン・フランクリ
ンの言葉だと言われています。時間は
お金と同じくらい大切なものだという
意味ですが、私は、「時間をコントロー
ルできる人が、お金もコントロール
できる」というふうに解釈しています。
　残念ながら多くの人にとって、生
まれながらにお金は平等に与えられ
ていません。しかし、逆に多くの人に
とっては、時間はほぼ平等に与えら
れています。その時間を有効に活用
することが、良い仕事をし、結果的
にお金を得ることにつながるのでは
ないでしょうか？

　時間をコントロールするための具
体的な方法のひとつに、「朝型習慣・
朝の時間の有効活用」があります。
�朝、早く出勤すること（仕事を始め

ること）は、現在そうしていない人に
は結構大変かもしれませんが、数週間
かければ、徐々に朝型に変われます。
　家庭の事情などで、早い出勤が困
難な人もいると思いますが、できる
範囲で早く会社に行き、そして早く
帰ることです。実は朝型への転向は、
この前日の退社時間が鍵となります。
　毎日の仕事のスタートダッシュが
その日の仕事を決めます。仕事で自
己実現する（＝なれる最高の自分にな
る）ためにも、朝型の生活をお勧めし
ます。� （い）
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�＜協議議案＞
①各事業委員会、組織委員会の報告に��
　ついて
②8月以降のセミナーについて
　スケジュールにそって進める。
③8月理事会研修について
④周年積立金について
　組合員一人につき100円／月を積�
　み立てる。
⑤新組合員加入審議について

＜報告議案＞
⑥事業の結果と計画について
⑦周年委員会の結果について
⑧第1回支部長会議の結果について
⑨木建パトロールについて
⑩組合Diary
⑪その他

6月の定例理事会
●��6月定例理事会は6月30日（木）午後7時から京都工業会館で理事16人の出席
で開催されました。

組合日誌
 本部
７/３� まちづくりフェスタ
７/27� 臨時理事会

 支部
７/５� JIC（役）
７/６� 新桂川（役）
６/22� 洛中（役）
� 新京（役）
７/25� 新桂川（役）
７/29� 新桂川・北山合同（納）

編集後記
　７月16～18日の間、東北の宮城県、
岩手県へ行き、東日本大震災から５年
が経った沿岸部を訪れました。
　海岸の様子は一変し、海岸の平地は
かさ上げされ、道路からは海が見えな
くなっています。着実にハード面での
復興は進んでいるのかもしれません。
　しかし、いまだに多くの人が仮設住
宅に住まい、新しい住まいや災害復興
公営住宅の完成を待っています。
� （西村　学）
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砂漠の真ん中に世界一のタワー式太陽熱発電所
　イスラエル政府は、南部の砂漠の真ん中で世界一のタワー式太陽熱発電所
を建設しています。タワーの高さは240メートル（東京都庁第一本庁舎と同
じ）で完成予定は2017年後半。
　ステンレス鋼で覆われた塔の最上部は巨大な灯台のようになり、数十キロ
先からも見えます。その足元300ヘクタールにわたって並べられる反射鏡
を利用し、最上部の巨大な電球のようなボイラーへ光を集めます。ボイラーの
温度は600度まで上昇し、そこで発生させた蒸気を足元に送って発電します。
　発電能力は121メガワット、イスラエルの電力需要の1％、12万世帯分
の電力を供給できます。

タワーに熱を送る反射鏡



建設協組news Light　　 2016.8₈

デイトラ土木


